



EDITORIAL

Estadísticas 2013: Pocos cambios

Como cada año, el SSI/CIR ha recogido las estadísticas de los principales países de acogida y de origen en términos de adopción internacional, y ofrece un análisis de las tendencias y de sus consecuencias.

Una vez más, el conjunto de los países de acogida se enfrenta a una disminución del número anual de adopciones internacionales, lo cual se traduce por un descenso global de 17% respecto de 2012 (42% comparado con 2010). Este movimiento de declive se explica por distintos factores, como las reformas legislativas de los sistemas de protección de la niñez, con el fin de que cumplan mejor con los derechos del niño, y la sensibilización incrementada de los países de origen en relación con la implementación de las

Países de acogida	2011	2012	2013
EE.UU ¹	9,319	8,668	7,094
Italia	4,022	3,106	2,825
Francia	1,995	1,569	1,343
Canadá ²	1,785	1,367	1,242
España	2,560	1,669	1,188
Alemania ³	934	801	661
Países-Bajos	528	488	401
Suecia	538	466	341
Suiza ⁴	367	314	256
Dinamarca	338	219	176
Noruega	297	231	154
Australia ⁵	215	149	129
Total	22,898	19,047	15,810

Directrices sobre las modalidades alternativas de cuidado de los niños (véanse págs. 4 y 7). No obstante, a diferencia de esta disminución global de las adopciones internacionales, se puede observar un aumento constante e preocupante de las adopciones en los países de origen que no han ratificado el CLH-1993, en particular en países que se enfrentan a conflictos armados.

La situación en los países de origen

El descenso importante de las adopciones internacionales se explica, en primer lugar, por la fuerte desaceleración del número de procedimientos en los seis principales países de origen (China, Etiopía, Rusia, Colombia, Corea del Sur y Ucrania). Al respecto, Corea del Sur conoce la mayor disminución (74% comparado con 2012), probablemente debida a las reformas en curso del sistema de protección y adopción en el país (firmó el CLH-1993 en mayo de 2013 y debería ratificarlo en un futuro cercano). Mientras que países como Nigeria, Tailandia y Ghana han mantenido un volumen de adopciones parecido a los años anteriores, otros países de origen han visto sus cifras bajar de manera significativa, como India, Brasil, Taiwan y, sobre todo, Mali, en el cual las adopciones casi ya no son posibles. Al contrario, Haití (más de 77% en un año), Polonia, Vietnam, Filipinas, Sudáfrica y Letonia han llevado a cabo más adopciones que el año anterior, a pesar de que la mayoría de estos países habían iniciado un descenso de las adopciones nacionales, en particular al fomentar la adopción nacional. Lo mismo ocurrió en la República Democrática del Congo, donde el número de adopciones internacionales aumentó por más de 70% entre 2011 y 2013 (ubicando así a la RDC entre los cinco principales países de origen), Uganda y en la República Centroafricana, que vivió un aumento de 69% en el número de adopciones en un año. No obstante, esta situación es preocupante dado los contextos socio-políticos actuales en estos últimos dos países, que dificultan mucho el desarrollo de procedimientos transparentes.



La situación en los países de acogida: Siempre más niños con necesidades especiales

Aunque las estadísticas precisas desafortunadamente permanecen insuficientes, en particular en los países de acogida, es obvio que el número de niños llamados con necesidades especiales ocupa un lugar cada vez más importante. Así, Italia, que marca una diferencia entre los niños con necesidades especiales (“*special needs*”, es decir niños que sufren de enfermedades mentales o físicas incurables la mayoría de las veces) y los niños con necesidades particulares (“*particular needs*”, es decir niños con particularidades que

Países de origen	2011	2012	2013
1. China	4,098	3,998	3,317
2. Etiopía	3,144	2,648	1,923
3. Rusia	3,017	2,442	1,705
4. Ucrania	1,054	713	677
5. R.D. Congo	339	499	581
6. Colombia	1,522	901	567
7. Filipinas	472	374	524
8. Haití	142	262	464
9. Bulgaria	259	350	421
10. Polonia	304	236	332
11. India	688	362	304
12. Vietnam	620	216	296
13. Uganda	219	246	290
14. Tailandia	258	251	274
15. Brasil	359	337	251
16. Nigeria	218	238	226
17. Corea del Sur	920	797	206
18. Taiwan	311	291	188
19. Ghana	107	172	188
20. EE.UU.	97	178	163
21. Sudáfrica	120	81	147
22. Letonia	116	59	131
23. Hungría	154	145	105
24. República Centroafricana ⁶	19	43	73
... Mali	154	127	4

pueden mejorar o desaparecer), registra una proporción de 21% en 2013 para ambos grupos, mientras que esta era de 13.8% en 2012. El informe preparado por Italia señala que las estadísticas indudablemente son estimados un poco a la baja, puesto que los informes sobre el estado de salud de los niños son preparados por trabajadores sociales de los países de origen, y no por médicos, y porque los diagnósticos a menudo son incorrectos o incompletos.

En Francia, en 2013, 63% de los niños adoptados tenían necesidades especiales, mientras que en 2012, representaban el 52% y el 35% en 2011. Francia incluye en esta categoría a los niños mayores de 5 años, los grupos de hermanos y los niños con alguna patología. En Alemania, las adopciones de los niños mayores de tres años representan más de 70% de las adopciones et más de los mitad de los niños adoptados tienen entre seis y 18 años. Por ejemplo, en 2013, 358 de 661 niños (54%) tenían más de seis años.

No obstante, estos análisis permanecen muy difíciles de establecer, puesto que sigue siendo complicado definir quienes son los niños con necesidades especiales, en particular porque los diagnósticos establecidos por los países de origen puede ser inexactos, y que algunas particularidades pueden aparecer después de la adopción o, al contrario, revelarse inexistentes.

Los proyectos del SSI se ajustan a la realidad y a las implicancias de la adopción internacional

En el contexto mundial confuso de la adopción internacional, el SSI ofrece apoyo y orientación a los gobiernos y a los profesionales, con el fin de preservar, de la mejor forma posible, los derechos y el bienestar de los niños privados de familia. Varios proyectos innovadores, en particular vinculados con el acogimiento alternativo de niños llamados con necesidades especiales, se están desarrollando. Por ejemplo, el proyecto “Niños con discapacidad viviendo en instituciones. Un futuro mejor es posible”⁷, brinda capacitaciones a los profesionales a cargo de estos niños, con el fin de mejorar su acogimiento, la identificación y la evaluación de las necesidades de cada niño así como el desarrollo de un proyecto de vida específico. Además, el proyecto del SSI pretende acompañar a los gobiernos en la implementación de medidas de acogimiento alternativo adaptados a las necesidades específicas de los niños con discapacidad. Actualmente, este proyecto se está llevando a cabo en colaboración con cuatro países: Burkina Faso, Vietnam, México y Mauricio.

Mientras que la tendencia hacia el declive de las adopciones internacionales se ha acelerado en los últimos años, y a pesar de las garantías de contención establecidas a nivel internacional a raíz de los numerosos casos de irregularidades que ocurrieron en el pasado, es muy preocupante observar que existe, en paralelo, un aumento constante del número de adopciones en países en los cuales la transparencia de los procedimientos de adopción puede estar en riesgo. En este contexto, cabe reafirmar y apoyar la implementación de las normas y de los principios fundamentales defendidos por el CLH-1993, a la vez que se fortalece el cabildeo por una ética de la adopción.

El equipo del SSI/CIR,
Octubre de 2014

